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問過醫生 打得安心 市民如期接種
新冠疫苗接種計劃進入第七天，昨日再有逾萬名市民接種科興

疫苗，累計51800人已完成接種第一針。有長期病患男子接種疫苗
兩日後離世的消息傳出後，大批市民昨日仍如期前往接種疫苗。

有長者表示，接種前已由家庭醫生評估認為適合接種；有市民
認為接種後離世是偶發事件，無證據顯示死亡與疫苗有關。有已預
約未來幾天接種的市民說，會如期到社區疫苗中心，並會主動向駐
場醫護詳述健康狀況，以便評估是否適合接種。

累計51800人接種首劑科興疫苗
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疫苗安全 放心接種

龍眠山

一名有長期嚴重病患的63歲男子
在注射疫苗兩天後去世，引發關注。
新冠疫苗臨床事件評估專家委員會昨
日開會研究後，一致認定死亡事件與
疫苗無直接關係。一句話，疫苗是安
全的，市民可以放心接種。

專家委員會指出，有關病人是嚴
重煙民且患有長期病，包括高血壓、
糖尿病、高血脂，並懷疑有缺血性心
臟病。根據初步解剖，病人患有嚴重
冠心病，三條血管嚴重閉塞，因此判
定死於急性心肌梗塞及肺水腫，而非
注射疫苗。

另一方面，一般打疫苗過敏反應
出現得很快，而死者在接種的48小時
內沒有不適症狀，其後病情急劇惡
化，也可以排除與疫苗有關。

接種疫苗後出現異常甚至死亡個
案，並非鮮見。早前挪威爆出30多例
死亡，引來議論紛紛，但其後證實與
疫苗無關。日本與韓國近日也爆出接
種後死亡的個案，當地政府認為未必
與嚴重反應有關。值得留意的是，這

些死者都是長者，且多有基礎病，這
也提醒大家，並非每一個人都適合接
種疫苗。懷孕及哺乳期的女性、患免
疫系統疾病、高血壓、糖尿併發症、
惡性腫瘤者，更應該慎重。為穩妥起
見，如果不知道自己的情況是否合適
接種，應事先諮詢醫生。

總之，疫苗問題是科學問題，已
上市的疫苗都經過了三期臨床試驗，
目前全球接種疫苗的已有近億人，以
色列更有近半人口接種，未聞有嚴重
副作用。市民應該相信科學，相信專
家，具體問題具體分析，而不應該相
信毫無根據的傳言，不能輕信那些別
有用心的謠言，更不能自己嚇自己，
因噎廢食。

環顧全球，接種疫苗的速度並沒
有因為出現一些異常情況而停頓，反
而進一步提速，各國都在搶購及搶打
疫苗，因為疫苗是克制新冠疫情的唯
一希望。正如有依約前往接種的市民
指出：不靠疫苗，靠什
麼抗疫？

醫管局研允員工
休假協助打疫苗

【大公報訊】記者伍軒沛報道： 「復
必泰」 新冠疫苗昨日起接受預約，但早前
有醫管局員工申請在休假協助接種中心運
作被拒。醫院管理局總行政總理劉家獻昨
日表示，正審視是否有額外人力，考慮酌
情批准申請。有社區疫苗中心營辦商對醫
管局的回應表示歡迎，強調接種工作服務
的是 「同一對象」 ，已經收到不少醫護開
始申請休假協助接種。

有份協助營運伊利沙伯體育館接種中
心的 「醫護誠信同行」 主席林哲玄表示，
該接種中心有招募醫管局人手，但人數並
不多，每一更只需要八至十名護士，五至
六更才需要一名醫生。他強調，不論是社
區中心或醫管局，在接種工作方面服務都
是市民，大家服務的是 「同一對象」 。

政府昨晚公布，昨日約有11700人接種
科興疫苗，當中約4300人在五間社區疫苗
接種中心接種，約6900人在私家診所接
種，累計約51800人已接種第一劑科興疫
苗。昨日有10.35萬人在網上預約接種疫
苗，包括約12300人預約科興疫苗，約
91200人預約復必泰疫苗，而至今累計25.6
萬人已預約接種科興疫苗。

「死亡事件應是巧合」
涉及有市民接種疫苗兩日後不適並死亡

的官涌疫苗接種中心，昨日持續有市民往接
種疫苗。下午一時半，已有超過30人在門外
等候中心完成深層清潔消毒後重開，大多數
人都說，到來前已經詢問過私家醫生意見，
對接種疫苗並不擔心。

61歲的陳先生表示，知道有人接種疫
苗後離世，但認為暫時沒證據證明事件與疫

苗有關，加上自己勤力做運動，身體健康，
也沒有長期病患，並不擔心任何風險。

潘先生昨日帶着外公、外婆到場接種疫
苗，他說上周二在網上預約接種日期，已看
過網上有關科興疫苗的接種研究資料，認為
疫苗的安全性高，所以如期到場接種。74歲
外婆吳女士說，已問過醫生意見，而且自己
並無嚴重長期病患，故認為自己沒有接種風
險。

72歲的梁先生患有高血壓、糖尿病，
他也說昨日到來接種疫苗前已問過醫生意
見，評估後認為無需停藥，可接種疫苗，
「死亡事件應該是巧合，不能因而說疫苗有

問題，等政府調查完再說。市民只要注意好
自己身體健康情況，安全情況下接種肯定是
利多於弊。」

邱先生已為年近90歲的母親預約明日
接種疫苗，他與太太陪同到場一起打針，昨

日說會如期往接種， 「相對未明的偶發事
件，接種那天我會向醫護詳述母親健康狀
況，如醫護遲疑、勸母親不打，就再觀望一
下。」 他說預約前已翻查科興疫苗資訊，對
疫苗有信心。

萬人透過私醫打科興
官涌體育館社區疫苗接種中心醫務總監

郭寶賢表示，該中心昨日有1100人預約打
針，午間發現有約200人取消預約。昨日到
場後查詢身體狀況是否適合接種的市民人數
增加，十多人聽取駐場醫護意見後選擇取消
接種疫苗，其中一人患血壓高但無依時服
藥，故不宜接種疫苗。

至於在九龍灣體育館的疫苗接種中心，
營運者中卓醫務回覆《大公報》查詢表示，
昨早約有兩成人即約200人取消打針，整體
接種工作順利，運作如常。市民到場後需量
體溫、觀看教育短片及聽護士講解。昨日無
收到市民到場後取消接種的消息。

衞生署表示，截至昨午四時已有約一萬
人透過私家醫生接種科興疫苗。截至昨午六
時，約1350名私家醫生參與接種計劃，當
中約1000名醫生已向該署預訂疫苗，首批
六萬多劑疫苗已送到880名醫生的診所，其
餘約100名醫生的預訂疫苗會盡快安排派
送。262名醫生已向衞生署預訂下一批疫
苗，涉及共2.8萬多劑疫苗。

【大公報訊】記者吳嘉鈴報道：復必
泰疫苗首批14萬個接種名額，昨日上午九
時開放網上預約，截至昨晚，率先服務的
七個接種中心在首周的名額幾乎爆滿，其
中教育局九龍塘教育服務中心本月預約全
數額滿。港大感染及傳染病中心總監何栢
良表示，昨早已為家人登記預約接種復必
泰疫苗。

何栢良：已為家人預約
五類優先群組人士包括醫療人員、60

歲或以上長者及紀律部隊等，可預約於本
月10日至30日接種疫苗。預約系統昨日運
作大致暢順，早上九時開始預約後，一度
網絡塞車，需等候約半小時才能進入預約
登記的頁面。系統會詢問預約科興或復必
泰疫苗，並可按照選擇預約就近的七間疫

苗中心。
何栢良表示，世界各地有越來越多的

成效數據顯示，復必泰疫苗非常安全，英
國政府公布、暫未經同行審批及醫學期刊
發表的成效數據分析顯示，70歲或以上人
士接種後，疫苗整體成效達85%至90%，
而他昨早已為家人登記預約接種。
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鄧達智
時裝設計師（曾確診）

曾確診有抗體
也會去打針

著名時裝設計師
鄧達智是新冠肺炎康
復者，體內或仍留有
抗體，他已預約家庭醫
生，準備接種科興疫苗。

62歲的鄧達智於去年七
月底初步確診後，在家等足
四天才獲送往院，其間要用
鹽水漱口，服食中藥自救，
當時他輕微發燒，但肺部無
花，留院八日後康復出院，至今未見後遺症， 「早前農曆
年尾大掃除，曾感虛脫，但相信只是因最近少做運動。」

曾患大腸癌、最後戰勝癌魔的鄧達智，目前身體良
好，也沒有糖尿病、高血壓等長期病，對於有長期病患者
接種兩日後死亡，他認為未必跟疫苗有關，對疫苗維持信
心，會按原定計劃接種。

個案
1

楊全盛
資訊科技專家
（預約接種）

媽媽身體健康
下周一照接種

疫苗接種計劃容
許陪同長者往接種的
家人，一起接種疫
苗。香港智慧城市聯盟創
辦人楊全盛表示，已預約在
下周一和78歲的媽媽一起接
種科興疫苗，計劃無變。

楊全盛表示，科興疫苗
上周接受網上預約首天，他
已為母親登記到九龍灣體育
館接種科興疫苗，他會陪母親前往，屆時一同接種。

有人接種疫苗後兩日死亡的消息，全城熱議，部分人
認為 「要睇定啲先打」 。楊全盛說，自己沒患長期病，媽
媽也非常健康，所以不擔心，而且當日預約不容易，自己
已排好工作日程，無意更改接種日子。

個案
2

梁先生
市民（已接種）

打完身體正常
血壓仲好靚

「打完（接種疫
苗）後，身體好正
常，血壓仲好靚！」
68歲的梁先生於本周一
（1日）接種科興疫苗，過
去兩天也未見異樣，身體狀
況良好，和他有聯絡的畢業
同學群組，約30多人亦已接
種，沒有人出現不良反應。

梁先生日前接受《大公報》訪問，表示自己患有哮
喘，每天要吃一粒抗敏感藥，遇到冷熱空氣交替和聞到煙
味等會咳嗽，但最近兩三天沒復發，在家量血壓顯示上壓
113、下壓75、心跳每分鐘74，狀況正常。他稱相信科興
疫苗安全，他昨午更探望孫兒， 「我會繼續呼籲身邊的朋
友，盡早接種新冠疫苗！」

個案
3

陳先生：自
己本身勤做運
動，身體健康，
也沒有什麼長期
病患，因此並不
擔心任何風險。

梁先生：死亡
事件應該只是巧
合，不能因而說疫
苗有問題。他自己
向醫生查詢過後，
亦決定繼續接種。

潘 先
生：帶外公
外婆到場接
種疫苗，外
婆指已問過
醫生意見，
才接種。

▲政府預約接種的網頁中，有提醒市民注
意身體情況（紅框示）。

復必泰首周名額幾被搶光

香港選舉制度已無法應對風險和挑戰
全國兩會今日正式開幕，這是我

國在全面建設社會主義現代化國家開
局起步階段召開的一次重要會議，是
國家政治生活中的一件大事。對於香
港而言，國家定出新的發展方針以及
一系列重要政策的出台，也將對香港
產生深遠影響，備受各界高度關注。
落實 「愛國者治港」 根本原則，市民
相信，只有這樣，香港的繁榮穩定才
能得到更堅實的保障。

今年是國家 「兩個一百年」 奮鬥
目標的歷史交匯點，也是 「十四五」
規劃的開局之年，今年 「兩會」 意義
重大。而國家會推出哪些新發展舉
措，同樣是港人關注的焦點。事實
上，香港的命運從來都是與祖國緊密
聯繫在一起，國家發展欣欣向榮，意
味着香港前景更加光明。

國家的快速發展為香港提供了廣
闊的發展空間，但另一方面，推進
「一國兩制」 實踐，仍有許多工作需

加快落實。全國政協副主席、國務院
港澳辦主任夏寶龍日前指出，要落實

「愛國者治港」 ，需要多措並舉、綜
合施策，其中最關鍵、最急迫的是要
抓緊完善相關選舉制度，確保香港管
治權牢牢掌握在真正的愛國者手中。

回歸近二十四年來， 「愛國者治
港」 未能真正落到實處，其中一個關
鍵問題在於，現有選舉制度存在嚴重
的漏洞，並嚴重危及國家安全和香港
繁榮穩定。這體現在三方面：

一是 「港獨」 激進勢力已登堂入
室，並實施種種亂港行為，嚴重衝擊
特區憲制秩序；二是反中亂港勢力奪
權變天已付諸行動，以黎智英、戴耀
廷、黃之鋒等為首的反中亂港勢力不
擇手段操控選舉，企圖奪權並推翻特
區政府；三是外部勢力染指香港事務
變本加厲，美西方勢力利用香港現有
選舉漏洞，通過扶持政治代理人上位
的方式策動港版 「顏色革命」 。

前年的區議會選舉已充分表明，
必須抓緊修改完善有關選舉辦法，全
方位堵塞制度漏洞，防止出現外國勢
力操控下反對派奪權執政的地方政

權，進而危及國家主權、安全和發展
利益。

面對嚴重的制度性漏洞，中央有
責任、有權力作出完善舉措。事實
上，尊重中央的主導權與尊重特區依
法處理相關事務的權力並不矛盾。更
何況，在完善有關選舉制度的過程
中，中央政府一直與特區政府深入溝
通。本周初，中央有關部門還在深圳
一連兩天舉行了多場座談會，廣泛聽
取了社會各界意見，相信一些建議會
得到中央高度重視。

中央政府真心誠意推動香港民主
制度循序漸進向前發展，最大程度保
障廣大香港居民行使民主權利。完善
香港選舉制度，目的也是為了保障香
港民主制度更健康順利地向前發展。

此次全國兩會期間，相信相關涉
港議題將是代表委員們關注的焦點之
一，因為香港現行選舉制度已無法應
對當前面臨的風險和挑戰，必須全方
位堵塞制度漏洞，讓 「一國兩制」 行
得更穩、走得更遠。

市
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大公報記者馮錫雄


